



---

Conseil de sécurité  
Arria-Formula Meeting

**Stepping up Preventive Action:  
From Environmental Challenges to Opportunities for Peace**

New York, le 8 juillet 2024

Déclaration lue par Christian Frutiger

Vice-directeur et Chef de la division coopération thématique, Direction du développement et de la coopération (DDC), Département fédéral des affaires étrangères (DFAE)

---

Merci Monsieur le Président,

Lors de la journée internationale pour l'environnement, le Secrétaire général a souligné que « Les événements extrêmes accélérés par le chaos climatique s'accumulent ; sapent le développement durable, forcent les gens à quitter leur foyer, et ébranlent les fondements de la paix et de la sécurité. » Nous faisons en effet face à une triple crise planétaire du changement climatique, de la perte de biodiversité et de la pollution, auxquels s'ajoutent les tensions et les conflits.

Ces défis connexes requièrent des réponses intégrées. L'appel lancé par le Nouvel Agenda pour la Paix nous indique le fil conducteur à suivre : celui de la prévention.

Cette réunion en formule Arria tombe donc à point nommé et nous remercions la Slovénie de nous avoir réunis. Nos remerciements s'adressent également à la Directrice générale de l'Organisation Internationale pour la Migration, l'Envoyée Spéciale du Secrétaire général pour la Corne de l'Afrique et en particulier Madame Quigantar pour leurs exposés.

Permettez-moi de souligner trois points :

Premièrement, l'action préventive et les efforts de consolidation de la paix nécessitent une approche globale. Nous devons prendre en compte les effets climatiques, écouter les acteurs sur le terrain et impliquer les femmes et les jeunes en tant qu'agents de changement. Il convient également de travailler avec la communauté académique pour que nos décisions se basent sur des preuves scientifiques. Ces considérations devraient guider le développement de stratégies nationales de prévention.

Deuxièmement, des approches régionales et une meilleure collaboration entre le Conseil de sécurité et les organisations régionales et sous-régionales sont nécessaires. Nous saluons à cet égard le travail de l'Envoyée spéciale pour la Corne de l'Afrique, en particulier l'étroite collaboration avec l'Autorité intergouvernementale pour le développement (IGAD) concernant les évaluations des risques climatiques et l'utilisation d'outils d'alerte précoce. Ce partenariat exemplaire a fait l'objet d'une réunion du Groupe Informel d'Experts sur le Climat et la Sécurité organisé par le Mozambique et la Suisse. Un autre exemple positif est celui du Centre Régional de la Diplomatie Préventive pour l'Asie Centrale (UNRCCA). La Suisse s'engage d'ailleurs pour la gestion des ressources en eau et la prévention des catastrophes naturelles dans cette région, notamment à travers son initiative *Blue Peace*.

Troisièmement, le Conseil de sécurité doit agir en synergie avec le système multilatéral, y compris avec les entités basées à Genève. Les missions de maintien de la paix et les missions politiques, en collaboration avec le Mécanisme de sécurité climatique (CSM), les équipes pays de l'ONU, les institutions financières et les organisations régionales devraient également harmoniser leurs efforts au niveau national, régional et international. Cela permettrait de fournir des conseils aux États membres afin de répondre aux défis posés par le changement climatique dans les contextes de conflit.

Monsieur le Président,

Les outils pour renforcer la prévention existent et les considérations climatiques doivent en faire partie intégrante. Comme souligné par une intervenante de la société civile lors d'une réunion du Conseil de sécurité en juin 2023 : « c'est la volonté qui peut nous faire déplacer des montagnes ou rester là où nous sommes ». Suivons donc ses paroles.

Je vous remercie.

---

*Unofficial translation*

Thank you Mr. President,

On the occasion of World Environment Day, the Secretary General underlined that "Extreme events turbocharged by climate chaos are piling up; wrecking sustainable development; forcing people from their homes, and rocking the foundations of peace and security." We are indeed facing a triple global crisis of climate change, biodiversity loss and pollution, compounded by tensions and conflicts.

These interrelated challenges require integrated responses. The appeal launched by the New Agenda for Peace points us in the right direction: that of prevention.

This Arria meeting is therefore very timely, and we thank Slovenia for bringing us together. Our thanks also go to the Director General of the International Organization for Migration, the Secretary General's Special Envoy for the Horn of Africa and especially Mrs. Quiguntar for their statements.

Allow me to highlight three points:

First, preventive action and peace-building efforts require a global approach. We need to take into account the effects of climate change, listen to the actors on the ground, and involve women and young people as agents of change. We also need to work with the academic community to ensure that our decisions are based on scientific facts. These considerations should guide the development of national prevention strategies.

Second, regional approaches and greater collaboration between the Security Council and regional and sub-regional organizations are needed. In this respect, we commend the work of the Secretary-General's Special Envoy for the Horn of Africa, in particular the close collaboration with the Intergovernmental Authority on Development (IGAD) on climate risk assessments and the use of early warning tools. This exemplary partnership was the focus of a meeting of the Informal Expert Group on Climate and Security organized by Mozambique and Switzerland. Another positive example is the Regional Centre for Preventive Diplomacy for Central Asia (UNRCCA). Switzerland is committed to the management of water resources and the prevention of natural disasters in this region, notably through its *Blue Peace initiative*.

Third, the Security Council must act in synergy within the multilateral system, including its Geneva-based entities. Peacekeeping and political missions, in collaboration with the Climate

Security Mechanism (CSM), UN country teams, financial institutions and regional organizations, should harmonize their efforts at national, regional and international levels. This would enable us to provide guidance to member states in responding to the challenges posed by climate change in conflict contexts.

Mr. President,

The tools to reinforce prevention exist, and climate considerations must be an integral part of them. As a civil society speaker emphasized at a Security Council meeting in June 2023: "It's the will that can make us move mountains or stay where we are". So let's follow her words.

I thank you.